

Zeitschrift: Schweizer Pioniere der Wirtschaft und Technik. Sonderpublikationen

Herausgeber: Verein für wirtschaftshistorische Studien

Band: - (2011)

Artikel: Unabhängig, engagiert, solidarisch : 100 Jahre Landwirtschaftlicher Genossenschaftsverband Schaffhausen

Autor: Ruetz, Bernhard

Kapitel: Schlusswort

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1091257>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schlusswort

Es war ein weiter Weg vom Ladengeschäft in der Goldsteinstrasse bis zum Millionenunternehmen im Herblingertal. Der GVS hat sich in den vergangenen 100 Jahren in einem Masse entwickelt, das sich seine Gründerväter nicht hätten träumen lassen.

Mit Sicherheit wären sie fasziniert, dass der Genossenschaftsverband heute einer der wichtigsten Traktorenhändler der Schweiz ist und darüber hinaus sehr erfolgreich eigene Landmaschinen herstellt. Auch die Professionalität und Qualität, mit welcher der GVS heute Wein produziert, war für die Genossenschaftsgründer noch nicht denkbar.

Gleichzeitig wären Männer wie Traugott Waldvogel und Alfred Erzinger hochzufrieden, dass auch heute noch der GVS seine Grundaufgabe erfüllt – die Beschaffung landwirtschaftlicher Hilfsmittel und die Vermarktung der bäuerlichen Erzeugnisse im Sinne der Genossenschaftsmitglieder vor Ort.

Wenn die Gründerväter von damals bei einer der heutigen GVS-Delegiertenversammlungen dabei sein könnten, würden sie vermutlich schmunzeln, dass immer noch genauso intensiv und oftmals hitzig diskutiert wird wie in den Anfangsjahren.

Die Vorfahren der heutigen Schaffhauser Bauern würden wohl erschrecken angesichts der oftmals dramati-

schen Situationen der vergangenen 100 Jahre: Zwei Weltkriege, Qualitätsprobleme Ende der 50er-Jahre, Grossbrand 1960, Übernahmeavancen 1993 und eine ganze Reihe weiterer Herausforderungen mehr. Umso stolzer wären sie über die erreichten Meilensteine – Umzug ins Herblingertal, Einstieg ins Landmaschinengeschäft, Übernahme von Schachenmann und Agrar oder auch der Aufbau des Konsumentengeschäfts.

Die aktuellen Herausforderungen und die Dynamik des internationalen Handels würden den GVS-Gründern vermutlich Angst machen. Vielleicht hätten sie auch Mitleid mit ihren Urenkeln auf den Höfen, weil deren Arbeit heute viel hektischer und komplizierter geworden ist.

Wahrscheinlich wären die Gründerväter sehr stolz darauf, dass der GVS auch nach 100 Jahren seine Eigenständigkeit bewahrt hat.

Und ganz bestimmt wären sie froh und zufrieden, dass der GVS in den vergangenen 100 Jahren seine Genossenschaftsidee niemals verraten hat. Denn nicht der Vorteil des Verbandes ist das Ziel allen Handelns, sondern die Unterstützung der Bauern in Schaffhausen, damit diese weiterhin eine Zukunft haben. Denn dafür ist der GVS gegründet worden. Und dafür steht er gestern, heute und morgen.